

Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.



AsociacionBancosMx



asociacionbancosmx



AsocBancosMx



asociacionbancosmx



AsociacióndeBancosdeMéxico



asociacionbancosmx



FUNDACION **QUIERA 30** AÑOS  
FORTALECER LOS VÍNCULOS

## CONGRESO VIRTUAL QUIERA 2023

Pasos firmes hacia la sostenibilidad:  
creando nuevas alianzas



REGISTRATE AQUÍ

- Talleres
- Paneles
- Encuentro con donantes
- 21 y 22 de junio
- 10:00 a.m.

congresoquiera.org.mx

Jueves 08 de junio de 2023

## ABM Y ENTORNO FINANCIERO

### **Banxico ajusta reglas a bonos verdes**

El Banco de México (Banxico) ajustó las reglas para las subastas sindicadas de valores gubernamentales alineados a criterios ambientales, sociales y de gobierno corporativo (ASG). En una circular a bancos comerciales y casas de bolsa, incluyó a los bonos de desarrollo MS emitidos por el gobierno en el mercado de deuda local.

EL UNIVERSAL

### **Clientes de Citibanamex podrán adelantar salario**

Las personas que reciban su nómina, el depósito de su salario, por medio de Citibanamex, podrán solicitar el adelanto de su quincena en cualquier horario los siete días de la semana. Minu, fintech de salario on demand, informó que firmaron un acuerdo con Citibanamex para que a finales de este año los más de 5 millones de clientes de cuentas de nómina que tiene la institución bancaria puedan tener el servicio de adelanto de salario. De acuerdo con Minu, este convenio permitirá a las personas que accedan a adelantos de su quincena mejorar su salud financiera pues tendrán acceso a sus ingresos en relación con los días de la quincena transcurridos y además liquidez inmediata.

EL ECONOMISTA

### **Ualá ya es banco y abre portafolio**

La autorización para la compra del banco mexicano ABC Capital pone a la fintech Ualá en una posición estratégica, ya que ampliará su portafolio de productos, entre los que destaca una cuenta de ahorro con rendimientos de 9.0 por ciento. Pierpaolo Barbieri, fundador de Ualá, explicó que este rendimiento aplicará sobre el monto total de las cuentas de débito de las personas físicas que tengan un saldo mínimo de 100 pesos a partir de este 7 de junio. "Queremos romper con la idea de que hay que tener más de 500 dólares en la cuenta para que te den un rendimiento, ésa es una cifra muy grande para mucha gente en México". Detalló que los rendimientos generados se verán reflejados en la app, y la persona podrá disponer de su dinero en cualquier momento, sin limitaciones, topes o movimientos adicionales.

EXCÉLSIOR, LA RAZÓN

## **Ualá busca que México sea su mercado más grande en la región**

Una vez que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) le otorgó la autorización definitiva para adquirir el banco ABC Capital, Ualá se despoja de ese apellido y ahora será solamente Ualá México. Pierpaolo Barbieri, director general y fundador de la empresa tecnológica de origen argentino, explicó que México es la gran apuesta entre los tres países en los que actualmente opera Ualá (junto a Argentina y Colombia), dado el tamaño del mercado que representa. Gran oportunidad Barbieri compartió algunas cifras de inclusión financiera con las que sustenta la oportunidad que representa México para Ualá ya como banco: 90% de las transacciones se hacen en efectivo; apenas 49% de la población tiene una cuenta formal; 15% tarjeta de crédito; 32% realiza pagos digitales y 54% hace ahorro formal, de acuerdo con la información oficial.

EL ECONOMISTA

## **Banjercito solicita crear una sucursal en el AIFA**

El Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjercito) alista una sucursal bancaria en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Para llevar a cabo este proyecto, la institución financiera solicita 16.4 millones de pesos a la Secretaría de Hacienda. Con esta obra, Banjercito prevé dar atención a sus usuarios, principalmente militares, para evitar también el pago de comisiones en las únicas sucursales bancarias que operan en AIFA. "Dentro de las instalaciones del AIFA se encuentran dos sucursales de la banca comercial, BBVA y HSBC. Sin embargo, deben cubrir las comisiones que éstas cobran por consulta de saldo y retiro de efectivo. Lo mejor es que acudan a una sucursal de Banjercito debido a las competitivas tasas que ofrecemos", explicó la dependencia.

EL UNIVERSAL

## **Destacan ciberataques entre principales riesgos**

Los ciberataques se posicionaron como el segundo riesgo emergente más preocupante en México, de acuerdo con el Future Risk Report 2022. El informe incluyó una encuesta a expertos de todo el mundo para clasificar los principales riesgos futuros para la sociedad y las empresas, en función de su impacto potencial para los próximos cinco a 10 años. El resultado para el País

fue que los expertos posicionaron los riesgos de ciberseguridad en segunda posición, después del cambio climático que se ubicó en primero, y por arriba del riesgo de pandemias y enfermedades infecciosas que quedó en tercero. La encuesta de AXA y la consultora IPSOS también incluyó un sondeo entre los mexicanos para clasificar lo que consideran las principales amenazas y al respecto destacó que un 52 por ciento juzgó que las empresas no están bien preparadas para mitigar los ciberataques.

REFORMA

## **El crédito bancario sigue recuperándose**

La semana pasada, Banxico publicó su reporte de agregados monetarios y actividad financiera que incluye las cifras de la cartera de crédito bancario al sector privado al cierre de abril. El reporte revela datos muy interesantes ya que el otorgamiento de crédito por parte de la banca comercial al sector privado mantiene un sano ritmo de recuperación a pesar del acelerado incremento en las tasas de interés y la expectativa de una desaceleración en la actividad económica para la segunda mitad del año (...) Los datos al cierre de abril muestran una tendencia de continua recuperación después de la contracción observada desde abril del 2020 hasta principios del 2022. El crecimiento ha sido principalmente impulsado por un incremento en la cartera de crédito al consumo que acumula 10% en términos reales para el primer cuatrimestre del año con respecto al mismo periodo del año anterior. El crecimiento más notable dentro de la cartera de crédito al consumo es en tarjetas de crédito (14.3% en términos reales) y en el crédito de nómina (9.3% en términos reales) (...)

EL ECONOMISTA, columna Sin Fronteras de Joaquín López Dóriga Ostolaza

## **Remate exitoso**

Así las cosas, bien vale la pena destacar a aquellos que están teniendo más éxito con la relocalización. El Padre del Análisis Superior comenzará con dos ejemplos: el primero a nivel estatal y el segundo a nivel bancario. Mauricio Vila logró descifrar la clave, Yucatán es la tercera entidad que más inversión ha atraído con el nearshoring, puesto que ha logrado cubrir todas las bases: Encontró la manera de convencer al gobierno federal de construir dos plantas de ciclo combinado para tener energía suficiente; está haciendo

crecer, tanto a Puerto Progreso como la terminal aérea. Yucatán es la entidad con menor número de delitos en el país, en buena medida por la gran colaboración que ha desarrollado con los policías, a quienes se les han disminuido los incentivos para estar del lado equivocado de la ley. Como ya le ha informado el PAS, en materia bancaria, HSBC, encabezado por Jorge Arce, está comenzando a cosechar muy buenos resultados por apegarse a una estrategia que va de lo global hasta lo local. Por una parte, financia las operaciones globales, pero no se queda ahí, sino que llega hasta el extremo de financiar a los funcionarios relocalizados a tener servicios bancarios personales. Se trata de dar paquetes integrales que puedan solucionar todas las necesidades financieras de sus clientes. Quienes no comprendan que las cosas ya no se pueden seguir haciendo como siempre, muy posiblemente perderán terreno ante esta nueva realidad y habrá otros en el ámbito empresarial y regional que serán los grandes ganadores.

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

## **La BMV y los bonos ESG**

El panorama en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) ha cambiado mucho en el último año, pero algo que quizás poco se ha destacado es el impulso que cada día está teniendo la colocación de bonos ESG (Environmental, Social, and Governance), y que muy pronto veremos que será una tendencia. Si bien, muchas de las noticias han estado centrada en los deslistes o castigos a algunas empresas incumplidas, hoy todo indica que ese tema ya fue superado, por lo que ahora que se realiza el encuentro anual de las emisoras uno de los temas que está cobrando auge por todas las implicaciones que tiene es el de la reducción de la huella de carbono, el disminuir el impacto en el medio ambiente, apoyar causas sociales y sostenibles, así como de género, y es vía la emisión de bonos ESG en donde literal ha tenido como dicen los expertos en el tema un "crecimiento bestial", ha sido un aumento de más de 41 por ciento, ya que hay bonos verdes, sociales, sustentables, hasta un bono azul, por lo que el panorama se ve bastante bien (...) por lo pronto, el encuentro en Cancún que inicia hoy será también un buen termómetro para ver en qué se enfocarán las emisoras; obviamente todo mundo habla de la futura colocación de Banamex, de la cual aún falta mucho, mucho por definirse. (...) Y en el otro lado de la moneda, ahora sí se va a

poner bueno, porque pasamos de que los bancos regalaran vajillas o hicieran rifas a que sus cuentas otorguen mejores rendimientos a los clientes. La competencia en ese tema inició con más fuerza cuando empresas de tecnología, que ahora tienen entidades reguladas, ya sea Sofipos o bancos voltearon a ver lo que realmente hoy quieren todos: rendimientos por tener su dinero en sus cuentas. Así desde Broxel que trae por cierto todo el impulso y lo veremos dando más sorpresas tras su alianza con la Financiera del Bienestar ya que reciben las remesas y ofrecen interesantes rendimientos, también están Nu y Dinn, las dos primeras son bancos, la última es una marca asociada al banco Actinver. Pues ahora a este boom, se une el banco Ualá, así es, el grupo argentino que compró al mexicano ABC Capital, nada más tuvieron el visto bueno de las autoridades y ya iniciaron el proceso de captación (...) Es un hecho que tanto Sofipos como bancos sobre todo con enfoque de ser digitales están peleando por atraer a clientes que son cada vez más exigentes en esos temas (...) Por lo pronto, la moneda está en el aire.

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva

### **Comunicación de la política monetaria, ¿quién es el vocero?**

Ha llamado la atención un debate abierto de nuevo, de forma explícita, por el subgobernador de Banxico, Jonathan Heath, en torno a la pertinencia de mejorar la transparencia y comunicación de la política monetaria en nuestro país. En la comparecencia de la gobernadora Victoria Rodríguez en el Senado, hubo un comentario del senador Alejandro Armenta, señalando que quedaba claro quién era la vocera del banco central (...) En ese contexto, la pregunta a la gobernadora fue si estaba de acuerdo con lo expresado por el presidente del Senado, cuando manifestó su respaldo a la gobernadora como la única vocera de Banxico y se le cuestionó si habría cambios en la comunicación en este sentido para que hubiera diferentes comunicadores de la política monetaria (...) Heath, quien participará este viernes en la reunión anual del Comité de Emisoras de la Bolsa Mexicana de Valores, seguramente (...) Retomará la propuesta que ha formulado para lograr que la comunicación sea más clara, efectiva y concisa, como el publicar una especie de beige book, anexo al comunicado de política monetaria para que los mercados tengan una mejor explicación del contexto y la forma de evaluarlo, para la toma de una decisión puntual en el tiempo (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

## **Bonos en puerta**

Nos dicen que el gobierno federal ya tiene lista la emisión de bonos que al parecer seguirán la misma ruta verde sustentable que hasta ahora está impulsando la Secretaría de Hacienda. Nos platican que así lo adelantó el subsecretario Gabriel Yorio en sus redes sociales al darle la bienvenida al nuevo bono sustentable en pesos a tasa fija, lo que coincide con el ajuste que hizo el Banco de México a las reglas para la subasta de dichos instrumentos respaldados por el gobierno, precisamente para incluirlos ya que solamente se tenía contemplados los emitidos en moneda nacional a tasa variable. Nos explican que ahora sí el mercado local estará muy diversificado y sobre todo a la vanguardia. Hablando de bonos, nos explican que los instrumentos tradicionales comenzaron a ofrecer menores tasas que antes.

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

## **'Cacareo' hacendario**

El Gobierno federal no pierde oportunidad para 'cacarear' los resultados de la política salarial y las recientes reformas laborales. Según la Secretaría de Hacienda, los aumentos al salario mínimo, así como las reformas al esquema de subcontratación laboral y al sistema de pensiones ya muestran resultados palpables en varios indicadores. Las cifras del Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, dicen que el desempleo en los primeros cuatro meses de 2023 tocó mínimos desde que se tiene registro y que promedió en 2.7%. Otro dato lucidor para el Gobierno es que durante los primeros cinco meses de 2023 se observaron niveles récord de generación de empleo formal, con el registro de 490 mil nuevos puestos en el IMSS, lo cual es el aumento más alto desde que se tiene registro (...) \*\* Anuncia compra. Finsus, que dirige Carlos Marmolejo, realizará hoy su asamblea de socios en la que anunciará la compra de Distrito Pyme y los detalles de la incursión en el negocio digital de créditos a pequeñas y medianas empresas. Con esta operación, la plataforma de Finsus preautorizará a esas empresas préstamos desde 500 mil hasta 1.5 millones de pesos, con plazos de tres a 18 meses en un formato completamente digital. Los plazos de aprobación del crédito serán menores a los que ofrecen los bancos y otras compañías especializadas en el financiamiento a ese sector. Distrito Pyme ha registrado 20 mil solicitudes de crédito con un valor de 10 mil millones de pesos y a la fecha ya colocó casi 850 millones entre más de mil empresas (...) La entrada de Finsus en el negocio de financiamiento a Pymes habla de la necesidad del mercado de este tipo de productos.

REFORMA, columna Capitanes

## **El valor de la BMV representa apenas el 36% el PIB de México**

El mercado de valores mexicano necesita crecer, opinan expertos. Su valor actual de 513,870 millones de dólares representa apenas el 36% del Producto Interno Bruto (PIB) nacional que fue de 1.42 billones de dólares en el 2022. Ante este panorama, la educación financiera desempeña un papel crucial para lograr este proceso. Lo anterior, explican, porque a medida en que la población mejore su conocimiento sobre conceptos básicos sobre finanzas, se incentivará la participación en el mercado de valores y, al aumentar el número de inversionistas se estimulará la llegada de empresas. Carlos Hermosillo, analista independiente, dijo que si bien el ahorro de las personas en México es escaso, es posible empezar entre los sectores que sí tienen capacidad de participar activamente en Bolsa.

EL ECONOMISTA

## **Bitso realiza pruebas para mostrar su solvencia**

La plataforma de intercambio de criptomonedas Bitso hizo públicos los avances de "la prueba que importa", iniciativa con la que pretende demostrar su solvencia con tecnología criptográfica en todos los activos custodiados en su plataforma. Las pruebas que ha implementado la plataforma suceden después de que, en diciembre del 2022, se comenzó a cuestionar la solvencia de las firmas que facilitan la compra y venta de criptomonedas, esto luego de que FTX y otras plataformas presentarán problemas para cumplir las obligaciones que tenían con sus usuarios. Debido a la complejidad de construir este tipo de pruebas, Bitso decidió ejecutar el primer proceso con las criptomonedas bitcoin (BTC) y ether (ETH), por la relevancia y tamaño de mercado de estas monedas en el ecosistema crypto, además de que forman parte importante en el portafolio de sus clientes.

EL ECONOMISTA

## **Sofipo Nu llegó a un millón de cuentas de ahorro en México**

La Sociedad Financiera Popular (Sofipo) Nu México anunció el crecimiento de su apartado de ahorro Cuenta Nu que llegó a un millón de usuarios. Además, la financiera popular señaló que ya ha recibido depósitos por más de 1,000 millones de pesos, con un crecimiento de alrededor de 30% en el balance promedio de sus clientes entre ambas quincenas de mayo. Voces del

ecosistema/intechhan señalado el potencial de la firma en el país, apuntando a que su estrategia ha servido como guía para otras empresas que buscan operar en América Latina. En los próximos meses comenzaremos a ver a otras financieras que también seguirán ciertos pasos que Nu está haciendo con la propuesta de valor de su cuenta", comentó Mauricio Schwartzmann, director de Mastercard México

EL ECONOMISTA

## ENTORNO ECONÓMICO

### **Economía mexicana alcanzará un crecimiento de 2.6%, apoyada en el consumo doméstico: OCDE**

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) considera que la economía mexicana puede alcanzar un crecimiento de 2.6% en su Producto Interno Bruto (PIB) este año. Esta previsión supera 1.8% que proyectó la misma entidad en marzo pasado; queda arriba del pronóstico revisado también al alza por el Banco Mundial, que está en 2.5%; supera la expectativa actualizada del Fondo Monetario Internacional (FMI) que está en 1.8% y se convierte en el pronóstico más alto que tienen los organismos internacionales para México. En la presentación para América Latina del Panorama Económico 2023, el economista sénior para México en la OCDE, Alberto González Pandiella explicó que el ajuste en la expectativa se apoya en la resiliencia que ha mostrado el consumo doméstico.

EL ECONOMISTA

### **OCDE eleva a 2.6% previsión de PIB para México**

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) elevó el pronóstico de crecimiento de la economía mexicana en 2023 a 2.6 por ciento, desde 1.8 por ciento previo. En tanto que mantuvo sin cambios su estimación para 2024, de 2.1 por ciento. De acuerdo con el organismo multilateral, el consumo estará respaldado por la mejoría en el mercado laboral, pero será afectado por el alto nivel de inflación. No obstante, apuntó que la inflación en México descenderá de 5.9 por ciento en 2023 a 3.7 por ciento en 2024. En este sentido, advirtió que la inflación subyacente sigue siendo elevada, por lo que la política monetaria del Banco de México debería continuar en modo "restrictivo" y no iniciar la baja gradual de las tasas de

interés hasta finales de 2023. La OCDE remarcó que la inversión continuará al alza gracias "a las mejoras en los cuellos de botella de las cadenas de valor global y la relocalización de actividad manufacturera en México". En este sentido, destacó la importancia de reforzar la "certidumbre regulatoria, especialmente en el sector energético", para sacar el mayor partido posible a los procesos en marcha de relocalización al País.

REFORMA

## **Cetes, aún atractivos para invertir en el 2023**

En los últimos meses la tasa de interés que otorgan los Certificados de la Tesorería de la Federación (Cetes) se han encontrado en máximos históricos y analistas prevén que hasta finales del 2023 se mantendrán con rendimientos atractivos. Pero ¿por qué es atractivo invertir hoy en Cetes?, el rendimiento que pagan los Cetes se ha incrementado porque está ligado a la tasa de interés de referencia del Banco de México (Banxico) y al tener un alza de tasa este movimiento beneficia a los inversionistas a través de mayor rendimiento.

EL ECONOMISTA

## **SIC es más grande que el mercado local, gracias a ETFs**

A 20 años de haber sido creado, el Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC) de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) ya es más grande que el mercado local, gracias a la demanda de los inversionistas locales por los ETFs ligados a bonos del Tesoro estadounidense y al índice S&P 500. En el primer trimestre de 2023, el SIC participó con el 52% del total del valor operado promedio diario en la BMV, frente al 48% del mercado local. El promedio diario en valor operado entre enero y marzo fue de 1 8,350 millones de pesos. De ese total, el SIC tuvo una media diaria de 9,538 millones de pesos, de acuerdo al último reporte trimestral de Grupo BMV. Carlos Hermosillo, analista independiente, dijo que el crecimiento del SIC se explica por la variedad de emisoras, aunque destacó que eso no habla muy bien del mercado local.

EL ECONOMISTA

## **AmCham: México puede ser el principal aliado de EU en cadenas de valor**

México puede ser el principal aliado de Estados Unidos en el reforzamiento de las cadenas productivas, planteó la Cámara de Comercio de Estados Unidos (AmCham México). Trabajar en la relocalización (nearshoring) y en las cadenas productivas regionales representa una "oportunidad histórica" para México, coincidieron Daniel Baima, presidente de AmCham México, y Pedro Casas Alatríste, director general y vicepresidente ejecutivo de la misma Cámara. "México tiene importantes ventajas competitivas para consolidarse como el principal aliado de Estados Unidos y reforzar las cadenas de proveeduría regionales de Norteamérica", indica el documento. También sería necesario promover y generar incentivos que permitan acelerar el uso de opciones de movilidad híbridas y eléctricas de transporte público, privado y de plataformas digitales.

EL ECONOMISTA

## **Pide OCDE reformas para sacar ventaja del nearshoring**

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) señaló que uno de los grandes retos del país es fortalecer el crecimiento económico, por lo que el nearshoring podría ser esa oportunidad que necesita. Sin embargo, para detonar el potencial de la relocalización de las empresas, se requiere de reformas. Durante la presentación de las Perspectivas Económicas de la OCDE, Alberto González Pandiella, economista senior del organismo, dijo que México debería implementar "tres reformas clave" para aprovechar al máximo la relocalización de las cadenas de suministro. Primero, dijo, seguir incrementando la inversión en infraestructura y acompañarla de un mayor impulso a la educación, ampliar las bases tributarias y mejorar el aprovechamiento de algunos impuestos que ya existen, como el predial. Esto permitiría comprometer las inversiones sin afectar la prudencia fiscal. "Una segunda reforma importante sería agilizar regulaciones y reducir costos para crear empresas, eso fomentaría la formalidad y apoyaría a las Pymes para que se puedan beneficiar de los efectos positivos del nearshoring", señaló en rueda de prensa.

EL FINANCIERO

## **Bolsa Mexicana frena racha ganadora**

La Bolsa Mexicana de Valores perdió 0.3% y terminó en 54 mil 291 puntos este miércoles, rompiendo una racha de tres jornadas de ganancias. En Estados Unidos, los principales índices accionarios terminaron con variaciones mixtas, ante un sentimiento de cautela a la espera de la reunión de la Reserva Federal la próxima semana, explicaron en Invex.

EL UNIVERSAL

## **Superpeso tiene inicio de año de lujo y gana 10.8%**

El superpeso se fortalece para ubicarse como la segunda divisa más apreciada frente al dólar en lo que va de 2023, tocando su nivel más bajo en siete años y, pese a que podría perder terreno en los próximos meses, especialistas estiman que la moneda nacional tendrá un año ganador. El tipo de cambio en los mercados internacionales se ubicó ayer en alrededor de 17.36 pesos por dólar al mayoreo, ligando cinco sesiones a la baja, lo que significó una apreciación de 10.8% o 2.11 pesos respecto al cierre del año pasado, de acuerdo con información de Bloomberg.

EL UNIVERSAL

## **Peso mexicano, la segunda moneda más fuerte de AL**

El peso mexicano terminó la jornada del miércoles en 17.3591 unidades por dólar, una apreciación del 0.20% o 3.52 centavos respecto al cierre del Banco de México del martes. En lo que va de junio se ha apreciado 1.86% frente al dólar, al pasar de 17.6886 a 17.3591 unidades. "La atención ahora se centra en lo que hará la Reserva Federal, las probabilidades implícitas en el mercado de futuros se han movido de manera drástica en los últimos días y ya no se espera otro incremento de la tasa de interés en junio", escribió Janneth Quiroz, subdirectora de Análisis en Monex Casa de Bolsa.

EL ECONOMISTA

## **Avalan remate de activos de Interjet**

La organización sindical Sección 15, que representa a los trabajadores de Interjet, informó que se realizó una segunda audiencia en la que la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje ha autorizado que se realice la venta de los bienes de ABC Aerolíneas, S.A. de C.V. (Interjet) en lotes, y no en un sólo

paquete, lo que podría contribuir en la recuperación de las liquidaciones de los trabajadores. En el documento emitido por el Sindicato de la Sección 15 se detalló que el proceso de compra es relativamente muy sencillo y es a precio de remate. Asimismo, enlistan los 10 pasos que se deben seguir para la compra de bienes, entre los que se encuentra, acudir al Banco del Bienestar a tramitar un billete de depósito por el 10% del 66.67% del valor del bien solicitado a nombre de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje.

EL ECONOMISTA

## **Preocupa desaparición de las NOM en salud**

Es cierto que algunas de estas NOM requieren de actualización permanente, pero su desaparición ha prendido señales de alerta. Aunque el presidente López Obrador se negó (...) A hablar sobre la cancelación de 35 Normas Oficiales Mexicanas en el sector salud, crece la preocupación sobre la decisión que anunció el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, con el argumento de que estas NOM eran innecesarias y, en realidad (...) Es cierto que algunas de estas NOM requieren de actualización permanente, pero su desaparición ha prendido señales de alerta en el sector salud y en el farmacéutico (...) Al respecto, Rafael Gual, director general de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma), aseguró que sí hay una preocupación, porque las NOM garantizan la calidad en el diagnóstico y tratamiento de estas enfermedades (...) Por ello, explicó que a nivel global está el Catálogo Internacional de Enfermedades (CIE), con directrices y diagnósticos encaminados a una atención médica de calidad. El CIE, dijo, aplicado por parte de México, no es un invento de conservadores fifís.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

## **Categoría 1 y carga, AMLO y Nuño lo revisan con EU; van Ebrard y Sandoval**

El Presidente lo anunció en su mañana: voy a ver al secretario de Transportes de Estados Unidos para buscar recobrar la Categoría 1 en seguridad aérea. Es un tema que ha sido toral para Jorge Nuño, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, quien, desde que llegó a la dependencia, de inmediato buscó a las autoridades y viajó a Washington

para saber los problemas que tenía la Agencia Federal de Aviación Civil mexicana (...) El trabajo de Nuño, que nadie lo había HECHO, fue ver cuáles eran las 316 preguntas y requerimientos de la Federal Aviation Administration (...) Todavía quedaban, hace un mes, 39 no conformidades. Hoy todas están solventadas (...) Por lo pronto, ayer, en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), llegó el presidente López Obrador y sí pudo ver al secretario de Transportes de Estados Unidos, Pete Buttigieg. Se le explicó el trabajo de la SICT y de la agencia para recuperar la Categoría 1 (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

## **Reparto de utilidades, al alza**

¡Una buena noticia! El reparto de utilidades, conocido en la jerga de los contadores como la Participación de los Trabajadores en las Utilidades de la empresa (PTU), registró un crecimiento del 17 por ciento al cierre del año 2022 respecto del 2021. Pasó de 183 mil 249 millones de pesos a 214 mil 217 millones de pesos. Un aumento de 30 mil 968 millones de pesos. Sin duda es muy positivo el aumento registrado. Sin embargo es inferior al observado en el año 2021 respecto del 2020, cuando se elevó de 87 mil 645 millones de pesos a 126 mil 572 millones de pesos, que representó un aumento de 109% (...) De acuerdo con cifras recientemente difundidas por la Secretaría del Trabajo, de Luisa María Alcalde, la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami), encabezada por Luis Munguía y el Servicio de Administración Tributaria (SAT), al mando de Antonio Martínez Dagnino, continúa creciendo el cumplimiento por parte de las empresas del reparto de utilidades. Ha crecido tanto el número de empresas que cumplen con esa obligación; como el PTU generado; los trabajadores beneficiados y, el PTU promedio por trabajador (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

## **La recomendación de Ramírez de la O al nuevo gobierno**

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, hizo una muy interesante reflexión esta semana acerca de las perspectivas fiscales del país (...) Permítame citarle parte de su respuesta: "Sería muy mala idea para cualquier gobierno, como lo hemos visto en otros casos, iniciar un periodo con un aumento de impuestos, sobre todo en México cuando el anterior gobierno

inició 2014 con aumento de impuestos, acuérdense (...) Entonces, hay que romper esa inercia para poder fijar de una vez por todas un periodo en el que la sociedad tenga plena confianza" (...) Es decir, lo que el secretario de Hacienda señala es que él no recomendaría comenzar la próxima administración con una reforma fiscal (...) Veo muy poco probable que los recursos que requiere la sustentabilidad fiscal puedan obtenerse sin hacer un cambio importante en el régimen fiscal vigente (...) Ojalá fuera correcta la percepción del secretario Ramírez de la O y pudiéramos seguir en 2025 o 2026 sin modificaciones tributarias, pero en verdad es muy poco probable (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

## **Montepío en crisis**

El Nacional Monte de Piedad, que dirige Javier de la Calle, enfrenta una severa crisis de credibilidad por la mala relación con su sindicato, que tiene por secretario general a Arturo Zayún González, quien ventiló que esa Institución de Asistencia Privada entregó al SAT, que lleva Antonio Martínez Dagnino, información imprecisa. La firma prendaria insiste en una profunda crisis financiera, lo cual los llevaría a cerrar, sin embargo, sus declaraciones demuestran lo contrario (...) El mal ambiente con el sindicato se ha recrudecido por las elevadas remuneraciones al equipo gerencial del Montepío, que contrasta con las bajas remuneraciones de muchos de sus trabajadores. Añada una demanda de Conflicto Colectivo de Naturaleza Económica para suspender el Contrato Colectivo de Trabajo (CCT), donde a la fecha se han despedido a 300 trabajadores y la compra de la Sofipo La Paz, que poco ha ayudado a su gestión como firma de asistencia.

EL HERALDO DE MÉXICO Columna Corporativo de Rogelio Varela

## **Las "corcholatas", las condiciones y 300 consejeros**

Acelerados por la renuncia del canciller Marcelo Ebrard, en Morena empezarán la tarde del domingo la carrera en forma por la Presidencia de la República. Van a ser los 300 miembros del Consejo Nacional, encabezados por el gobernador Alfonso Durazo, quienes definirán los detalles de la convocatoria para elegir al candidato que llevarán a la boleta electoral (...) Todos los participantes deberán firmar un acuerdo de unidad y se tendrán

que comprometer, por escrito, a no romper filas de la 4T en caso de no resultar favorecidos; a cambio, se les darán posiciones estratégicas en caso de que el movimiento lopezobradorista se mantenga en el poder, lo cual es muy previsible según la fotografía política del país actualmente (...) Como pintan hoy las cosas lo más probable es que el domingo queden claras las reglas y todas las "corcholatas" acepten el proceso. El Presidente, quien tiene el control total de su sucesión, ya los sentenció: se cuadran y se unen o se convertirán en sus adversarios (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

## **ENTORNO POLÍTICO**

### **Empezó el proceso para seleccionar al candidato de Morena: AMLO**

La anticipada dimisión de Marcelo Ebrard a la Secretaría de Relaciones Exteriores es signo de que el proceso de selección del candidato presidencial de Morena ha iniciado. "A eso se debe la salida de Marcelo, y es posible que en estos días quienes aspiren también presenten sus renunciaciones", afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Destacó que el canciller dijo que las encuestas forman parte de los estatutos del partido. "Es probable que ese sea el método de elección, ayer (el martes) lo mencionó Marcelo Ebrard, y pues prácticamente todos los que van a participar; no he escuchado a nadie que se oponga al método". Para el mandatario lo relevante es que se acabó con viejas prácticas que tenían más de un siglo, como el dedazo y el tapado.

LA JORNADA

### **AMLO les pide renunciar; Claudia dice que 'lo va a pensar' hasta el lunes**

"Vamos a ganar en 2024" soltó la jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, quien anunció que el lunes próximo, después del Consejo Nacional de Morena, que se realizará el domingo, dará a conocer si renuncia a su cargo, pero mientras se queda en el Palacio del Ayuntamiento. Al participar en la Convención Nacional del PVEM, la aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia de la República rumbo a la elección de 2024 fue recibida por cientos de militantes verdes, afuera de la Expo Santa Fe, entre gritos de ¡presidenta, presidenta, presidenta!". Mientras el canciller Marcelo

Ebrard, el senador Ricardo Monreal y el propio senador del PVEM Manuel Velasco anunciaban la separación de sus cargos para participar en el proceso interno de Morena para elegir al abanderado de la coalición conformada por Morena, PT y el Verde, la pregunta obligada para la funcionaría era si haría lo propio.

EL FINANCIERO

## **AMLO: al parecer, los cinco civiles de Nuevo Laredo sí fueron ajusticiados**

El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que "al parecer sí hubo ajusticiamiento" de elementos del Ejército contra un grupo de civiles armados en Nuevo Laredo, Tamaulipas. Interrogado en la conferencia matutina de ayer sobre los hechos del 18 de mayo en esa ciudad fronteriza - que se revelaron en un video-, el mandatario indicó que los efectivos militares ya están "bajo resguardo", se sancionará a los responsables y no habrá impunidad. Incluso señaló que la propia Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha recomendado que se actúe por el delito de ejecución extrajudicial.

LA JORNADA

## **Diálogo aéreo con EU, "propositivo": AMLO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ayer por la tarde trató en plan "respetuoso y propositivo" el regreso a la categoría 1 en seguridad aérea con el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg. A través de sus redes sociales, el mandatario mencionó que también se abordó el traslado de las aerolíneas de carga al AIFA. "Me reuní con Pete Buttigieg, secretario de Transporte del gobierno de Estados Unidos. Tratamos, en plan respetuoso y propositivo, el traslado de aerolíneas de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el regreso del Aeropuerto Internacional Benito Juárez a la categoría 1. El secretario es una persona inteligente y gentil" publicó en sus redes.

MILENIO DIARIO

## **Se reunirán AMLO y Consejo del INE**

Una vez que cambió la presidencia del INE, el Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunirá el próximo martes con los 11 consejeros

electorales. Después de que el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se reunió con los consejeros el 4 de abril, la nueva presidenta del INE, Guadalupe Taddei, comenzó con las pláticas para concretar la reunión. De acuerdo con fuentes del organismo, previo al encuentro, el INE informará públicamente sobre los objetivos del encuentro. Taddei ha argumentado que debe existir diálogo y colaboración entre instituciones del Estado mexicano.

REFORMA

### **Ratifica TEPJF amonestación pública contra López Obrador**

El Tribunal Electoral federal (TEPJF) ratificó ayer la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de imponer una amonestación pública al presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo anterior al considerar que el mandatario no cumplió con la orden de eliminar de los canales de información de la Presidencia algunos extractos de la conferencia mañanera del 27 de marzo. El INE ya había determinado el incumplimiento del acuerdo ACQyD-INE-42/2023 de la Comisión de Quejas y Denuncias por el cual se dictaron medidas cautelares al mandatario.

EL FINANCIERO

### **Se acomoda PVEM; va con Sheinbaum**

El Partido Verde (PVEM) se acomodó en la contienda por el 2024 y ofreció su apoyo a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Algunos de los principales operadores del Verde, como Arturo Escobar y Jesús Sesma -que en el sexenio pasado fueron promotores del priista Enrique Peña- ahora le armaron un mitin a la Mandataria morenista capitalina afuera de la Expo Santa Fe y le ofrecieron acompañamiento en su búsqueda por la Presidencia. Sheinbaum fue invitada a un foro del PVEM para hablar sobre su propuesta verde, pero fue recibida con un mitin político con música de banda y porras, así como pancartas de #EsClaudia y #EsVerde, ante cientos de simpatizantes acarreados.

REFORMA

### **Morena pedirá renuncias a las corcholatas**

El Consejo Nacional de Morena se perfila a aprobar que todos los aspirantes a la candidatura presidencial del partido se separen de sus cargos. "Voy a presentar las conclusiones aprobadas; una de las cosas es que quien aspire renuncie", adelantó Alfonso Durazo, presidente del Consejo Nacional de

Morena. El también gobernador de Sonora aclaró que los aspirantes no deberán tardar mucho en dejar del cargo. "La renuncia es en una fecha muy cercana a la del consejo, donde eventualmente será aprobada la propuesta de que renuncien. Así es que será, prácticamente, inmediata la renuncia", indicó. Detalló que la sesión extraordinaria del consejo se agendó en la CDMX a las 14:00 horas del domingo.

EXCÉLSIOR

### **Renuncia inmediata de los aspirantes, postura en Morena**

Los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena llegarán el domingo a la reunión del Consejo Nacional con una propuesta de fecha para separarse de sus cargos. Si esa instancia de dirección define una, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, presentará su renuncia la siguiente semana; el senador Ricardo Monreal adelantó que el límite que se fijará podría ser de siete días. Mientras tanto, la agenda del titular de Gobernación incluye acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en sus actividades de viernes y sábado en Puebla. En respuesta al arranque de la campaña interna del titular de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, el senador Manuel Velasco Coello envió ayer a la Comisión Permanente su solicitud de licencia para separarse del cargo, a fin de participar en la contienda interna del bloque oficialista.

LA JORNADA

### **Por voto Edomex, corcholatas dudan de cinco encuestadoras**

La contienda interna de Morena por la candidatura presidencial arranca con dudas en torno a la efectividad de media decena de encuestadoras, cuyos resultados fueron muy distantes de la realidad en la pasada elección en el Estado de México, en la que algunas sobre estimaron hasta por 20 puntos la victoria de Delfina Gómez sobre Alejandra del Moral. Integrantes de los equipos de las corcholatas —Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal— consultados por MILENIO admitieron que los resultados imprecisos de las encuestadoras sobre la jornada electoral en el Estado de México prendieron los focos rojos sobre la confiabilidad de los sondeos de cara al proceso que defina al candidato presidencial.

MILENIO DIARIO

## **Delgado garantiza equidad para las corcholatas**

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, se comprometió a garantizar la equidad y el piso parejo para las corcholatas, pero también pidió corresponsabilidad a los gobernadores de su movimiento y a los dirigentes estatales para mantener la unidad. En entrevista con El Universal, Delgado Carrillo consideró que los mandatarios estatales deben contribuir a garantizar la equidad y la imparcialidad, pues el proyecto es más importante que cualquier persona. Dijo que la sucesión en Morena tiene que ser un proceso transparente, equitativo y absolutamente democrático, donde la gente tenga la última palabra a través de las encuestas y mandó un mensaje a las corcholatas: "Tenemos que cuidar la unidad porque es lo más valioso en este proceso".

EL UNIVERSAL

## **Malú Micher descarta ruptura Ebrard-Morena**

La senadora de Morena Martha Lucía Micher aseguró que quien apueste a que Marcelo Ebrard va a romper y se va a ir del partido, está equivocado, porque todo su equipo está trabajando para garantizar que sea el ganador del proceso interno para ser el coordinador de los comités de defensa de la Cuarta Transformación para el 2024. De cara a la salida del canciller de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), para buscar la candidatura presidencial, la coordinadora de Ebrard Casaubón para ganar la encuesta del proceso interno del partido guinda es cuidadosa de no mencionar que las aspiraciones son para la Presidencia, porque comentó que el Instituto Nacional Electoral (INE) todo lo vigila.

LA RAZÓN

## **'Sé ganar elecciones'**

El todavía coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Senado. Manuel Velasco Coello, afirmó que mantiene sus aspiraciones a la Presidencia de la República rumbo a 2024, por lo que pidió a la alianza Juntos Haremos Historia (Morena-PVEM-PT) un método de selección del candidato que sea transparente y garantice competitividad. "Soy una persona que sé ganar elecciones; las elecciones que he competido las he ganado, pero hay otros que aspiran al cargo que no han ganado nunca una elección, incluso tienen un historial de derrotas electorales, y lo que se necesita es saber ganar

elecciones y estar muy consciente de la situación que vive el país para tener propuestas", dijo en entrevista.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **A los partidos solos no les alcanza**

"Ya nos toca", con esta frase que define como su preeslogan de campaña, Gustavo de Hoyos resume su intención de convertirse, desde la sociedad civil, en el candidato a la Presidencia de la República de la coalición Va por México, integrada por el PRI, PAN y PRD. "A los partidos, lo digo una y otra vez, solos no les alcanza aunque sean una coalición de tres o de cuatro, podría ser funcional, pero no suficiente para lograr la alternancia. Yo lo que estoy planteando es que sí o sí debe haber un nuevo acuerdo entre esa clase política y las organizaciones de la sociedad civil", dice en entrevista con El Sol de México el expresidente de la Coparmex.

EL SOL DE MÉXICO

## **Oposición no tiene una opción "que emocione" para 2024**

Luego de su derrota en las elecciones del Estado de México, la oposición carece de una opción que "emocione al electorado" para el proceso electoral de 2024, estimó la consultora Integralia. En cambio -consideró- entre Morena y sus aliados del PT y PVEM hay un "buen rumbo" y un "buen ánimo" que favorece a sus corcholatas". "Frente a esa realidad, la oposición carece de una visión alternativa que emocione a un electorado que confía poco en los partidos y no percibe motivación alguna para acudir a votar", advierte su análisis. El "ánimo social favorece a Morena hacia 2024. Hay un buen ánimo social por la marcha de la economía y la esperanza de que el país va por buen rumbo (como lo señalan las encuestas), lo cual favorece las candidaturas oficiales al margen de los atributos de las personas candidatas", indica.

EL FINANCIERO

## **Piden a corcholatas Estado de Derecho**

La American Chamber of Commerce of México (AmCham), que agrupa a unas mil 300 empresas de Estados Unidos con presencia en el país, pidió a los precandidatos a la Presidencia, conocidos como corcholatas, garantizar el Estado de Derecho para la atracción de inversiones y el crecimiento del comercio bilateral. "Es uno de los puntos que abordamos con mucha profundidad, lo vemos como un elemento básico. Sin esto es muy difícil

pensar en continuar, en atraer inversiones, en vender a nuestros países", dijo a El Sol de México Daniel Baima, presidente de la AmCham.

EL SOL DE MÉXICO

## **Del Mazo: actuamos con legalidad y siempre apoyamos a Del Moral**

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, señaló que en el marco del proceso electoral por el que se definió a la próxima gobernadora se actuó con legalidad y respetando la ley, ello en respuesta a los señalamientos del dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas. En entrevista, el mandatario mexiquense reiteró: "actuamos respetando la ley, como gobernador me toca generar las condiciones de imparcialidad para que haya una participación democrática, así fue como actuamos, con legalidad. En todo momento estuvimos pendientes y cerca de mi candidata, Alejandra Del Moral es y siempre fue mi impulso y mi candidata", subrayó.

MILENIO DIARIO

## **Encuestadores rechazan fallas en sondeos políticos**

Pese a los márgenes de error tan amplios que presentaron algunas encuestas que se realizaron sobre los comicios del domingo pasado, para encuestadores las fallas son porque estuvieron fuera del margen de error; otros dijeron que fueron atinadas porque acertaron en los ganadores y unos más que no hubo yerros, puesto que los resultados se quedaron dentro del parámetro. Algunas encuestadoras fallaron y otras no lo hicieron. ¿Y en qué sentido fallaron? Algunas estuvieron fuera del margen de error de la encuesta misma, pero insisto, fueron algunas", dice a El Universal el director de la consultaría Buendía & Márquez, Jorge Buendía.

EL UNIVERSAL

## **FGR cita a militares por "ajusticiamiento" en Nuevo Laredo**

La Fiscalía General de la República (FGR) requirió a los militares que participaron en la presunta ejecución extrajudicial de cinco civiles armados en Nuevo Laredo, Tamaulipas, para entrevistarlos sobre los hechos ocurridos en mayo y que salieron a la luz pública el pasado martes. De acuerdo con fuentes federales, el ministerio público del caso solicitó apoyo a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para interrogar a los elementos como parte

de la investigación que lleva a cabo para deslindar responsabilidades. Al momento, precisaron las fuentes consultadas, el personal ministerial recaba imágenes de las cámaras de video instaladas en la zona donde se registraron los hechos e indaga sobre las circunstancias de modo, tiempo y lugar de la muerte de los cinco sujetos, presuntos integrantes de la delincuencia organizada en Nuevo Laredo.

EL UNIVERSAL

### **Critican impunidad de Fuerzas Armadas**

En México, los integrantes de las Fuerzas Armadas operan de manera impune y eso quedó en evidencia con el reciente caso de ejecución extrajudicial de cinco personas en Nuevo Laredo, Tamaulipas, alertaron ayer las organizaciones Amnistía Internacional y SeguridadSinGuerra. En un pronunciamiento, aseguraron que, de no ser por una cámara de vigilancia, la actuación ilegal de los militares no habría sido evidenciada, como otros hechos que ocurren desde hace 16 años, cuando se decidió que estos elementos se encargarían de tareas de Seguridad Pública.

REFORMA

### **Gana Xóchitl réplica en la 'Mañanera'**

El juez Roberto Pérez Lugo resolvió que las conferencias mañaneras del Presidente Andrés Manuel López Obrador son actos de autoridad que se pueden impugnar y otorgó a la senadora del PAN, Xóchitl Gálvez, su derecho de réplica. AMLO ha descalificado a Gálvez por su voto en contra de la reforma electoral y por haberlo acusado "un día sí y el otro también" ante la FGR. "Usted dijo que si una autoridad se lo instruía, me daría ese derecho de réplica. Así que vaya poniéndole fecha. Yo estoy bien puesta para ir a su mañanera", expresó la panista en un mensaje en Twitter. La sentencia señala que debe reconocerse la capacidad y resonancia de AMLO en sus conferencias, frente a un simple pronunciamiento de la senadora.

REFORMA

### **Citarán a Gatell en San Lázaro**

La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados aprobó citar al Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, para que explique la decisión de desaparecer 35 Normas Oficiales Mexicanas sobre la atención de diversas enfermedades, entre ellas cáncer de mama y

cáncer cérvico uterino, principales causas de muerte entre las mexicanas. Por unanimidad, los diputados aprobaron llamar a López-Gatell a comparecer, pero no se fijó una probable fecha.

REFORMA

### **Captan a agentes del INM extorsionando; los dan de baja**

Dos agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) fueron captados en video mientras cobraban sobornos a migrantes durante una verificación en la caseta 156, Ojo Zarco, de la carretera Guadalajara-Tepic. La grabación, en poder de EL UNIVERSAL, muestra a los dos hombres revisando los documentos de los migrantes; éstos les entregan billetes que los agentes toman rápidamente, los guardan en los bolsillos de sus pantalones y los dejan avanzar. Tras mostrar el video al INM informó que ordenó la baja inmediata de ambos agentes y se levantó una denuncia ante la Fiscalía General de la República. Tonatiuh Guillén, excomisionado de Migración, señaló que no sólo hay casos de extorsión, sino de maltrato por parte de las autoridades migratorias.

EL UNIVERSAL

### **Se dispararon 166% casos de narcomenudeo**

El delito de narcomenudeo creció a nivel nacional debido a la proliferación de drogas sintéticas, coinciden organizaciones civiles que analizan la inseguridad y cuya conclusión es: la actual estrategia contra las drogas ha fracasado. A escala nacional, el delito de narcomenudeo creció 166 por ciento en los últimos siete años, al pasar de 32 mil 398 registros en 2015 a 86 mil 386 en 2022, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que reúne los datos reportados por fiscalías de todas las entidades. "Ese aumento es una muestra clara del fracaso", afirma Jorge Luis Amaya Lule, coordinador de investigación y análisis criminal de la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos.

MILENIO DIARIO

### **Rechazan amparo; va la Carta Porte**

La Suprema Corte avaló ayer la reforma legal que originó el complemento Carta Porte, documento impuesto por el SAT a los transportistas para verificar el origen legal de sus mercancías. Se trata de una hoja de ruta

electrónica, adicional a los comprobantes fiscales digitales, que contiene más de 140 datos sobre el envío transportado. Tras su entrada en vigor el 1 de enero de 2022, sólo empezará a generar sanciones por su omisión o llenado incorrecto a partir del 1 de agosto de 2023. La Segunda Sala aprobó la propuesta del Ministro Javier Laynez para negar el amparo a la empresa Sabritas contra la reforma al Código Fiscal de la Federación.

REFORMA

## **Arranca cambio de justicia civil**

Con cinco años de retraso, el Ejecutivo publicó ayer el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares (CNPCF), con lo que inició un periodo de transición de cuatro años para concretar una reforma que busca transformar y agilizar, mediante la oralidad, los juicios civiles y familiares en México. Los juicios regulados por los mil 191 artículos del CNPCF incluyen divorcios, alimentos, sucesiones, cuestiones del estado civil de las personas, adopción, jurisdicciones voluntarias, hipotecas, prendas, posesión y arrendamiento de inmuebles, arbitrajes, ejecución de laudos, declaraciones de ausencia y desaparición de personas y acciones colectivas.

REFORMA

## **Solicita la FGR 82 años de cárcel para Murillo Karam por el caso Ayotzinapa**

La Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa de la Fiscalía General de la República (FGR) presentó 69 testimonios, 65 documentales y 43 peritajes -un total de 177 indicios de prueba- para apoyar su acusación contra el ex procurador Jesús Murillo Karam por delitos contra la administración de la justicia, tortura y desaparición forzada. De ser declarado culpable, alcanzaría una sentencia hasta de 82 años de cárcel.

LA JORNADA

## **Estalla la huelga en la minera Peñasquito**

Más de 2 mil integrantes de la sección 304 del Sindicato de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la República Mexicana (Sindicato Minero) comenzaron la tarde de ayer una huelga en la mina de oro a cielo abierto Peñasquito, ubicada en el municipio de Mazapil y considerada la más importante productora de dicho metal en América Latina, propiedad de la trasnacional estadounidense Newmont. En un

comunicado, el Sindicato Minero, que lidera el senador Napoleón Gómez Urrutia, dio a conocer que la decisión fue tomada por presuntas violaciones al contrato colectivo y a la Ley Federal del Trabajo por parte de los directivos de la compañía.

LA JORNADA

## ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

### **Endeudamiento del gobierno de EU presionará a los bancos**

Una fiebre de endeudamiento del gobierno estadounidense por un billón de dólares aumentará la presión sobre el sistema bancario del país a medida que Washington regrese a los mercados después de la lucha por el techo de deuda, dicen operadores y analistas. Después de la resolución de esa disputa —que anteriormente impidió a Estados Unidos aumentar su endeudamiento— el Departamento del Tesoro, que dirige Janet Yellen, tratará de reconstruir su balance de efectivo, que la semana pasada alcanzó su nivel más bajo desde 2017. JP Morgan calcula que Washington necesitará pedir prestados L.1 billones de dólares en bonos del tesoro a corto plazo para finales de 2023, con 850 mil millones de dólares en emisiones netas de bonos en los próximos cuatro meses. Una de las principales preocupaciones que expresan los analistas es que el enorme volumen de nuevas emisiones haga subir los rendimientos de la deuda del gobierno, absorbiendo la liquidez de los depósitos bancarios.

MILENIO DIARIO

### **Recesión económica en EU: ¿Estará ya presente o no?**

Está bien decir que una recesión está a punto de golpear a Estados Unidos y está bien predecir que no lo hará. Lo que probablemente no esté bien es confiar demasiado en cualquiera de los dos pronósticos hoy en día. Abundan las pruebas para argumentar que Estados Unidos está al borde de una recesión. Por ejemplo, el rendimiento del bono del Tesoro a tres meses está muy por encima del bono del Tesoro a 10 años. En el pasado, inversiones de esta naturaleza en la curva de rendimiento casi siempre han presagiado una recesión. De hecho, un modelo basado en la curva de rendimiento del Banco de la Reserva Federal de Nueva York sitúa las probabilidades de que se produzca una recesión durante el próximo año en un 71%.

REFORMA

## **Bitcoin pierde 2.9% tras demandas de la SEC**

Bitcoin, la criptomoneda más popular y negociada del mercado, bajó 2.9% en tres días de operaciones, de 27,122 a 26,339 dólares por unidad, luego de que la Comisión de Valores y Bolsa de Estados Unidos (SEC por sus siglas en inglés) demandara a dos de los actores más importantes de la industria cripto. El lunes demandó a Binance, la mayor bolsa de criptomonedas del mundo, por no restringir el acceso de clientes estadounidenses y engañar a los inversionistas sobre sus controles de vigilancia, así como por operar una bolsa no registrada.

EL ECONOMISTA

## **Tiene Combace el apoyo de ejecutivos**

Ejecutivos de Combace defendieron a la empresa de una demanda de la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos, alegando que el sector de las criptodivisas carece de un conjunto claro de directrices. "No es apropiado que el regulador tome medidas si no tenemos un libro de reglas claro y una orientación clara", dijo el presidente ejecutivo Brian Armstrong en una entrevista en CNBC.

MILENIO DIARIO

## **Argentina: inflación en alimentos manda signos de tregua**

El informe oficial hecho por la Dirección de Evaluación y Monitoreo de Precios indica que los precios de los alimentos se desaceleraron durante mayo y marcan una tendencia a la baja en los primeros días de junio. En mayo el alza fue del 6.6% frente al 10.1% de abril. En tanto en la primera semana de junio la suba fue de 0.1 por ciento. El informe se basa en un análisis diario de los valores de los distintos productos que se encuentran en góndolas de supermercados, almacenes y otros comercios, de precios de alimentos, bebidas, productos de limpieza y perfumería.

EL ECONOMISTA

# Mercados

## INDICADORES FINANCIEROS

🇲🇽 Información al cierre del miércoles 07 de junio de 2023			
<b>DIVISAS</b>			
	Dólar libre	16.85	17.79
	Dólar	17.35	17.36
	Dólar canadiense	12.96	12.97
	Euro	18.57	18.57
	Libra esterlina	21.60	21.60
	Yen Japonés	0.12	0.12

<b>BOLSA</b>	
<b>ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)</b>	
↓54,291.44	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	-140.75
VARIACIÓN EN %:	-0.26
<b>EMISORAS A LA ALZA (%):</b>	
PASA	8.65
CMR	4.42
KIMBER	4.01
<b>EMISORAS A LA BAJA (%):</b>	
BUKPEPI	-24.43
POCHTEC	-8.28
CTAXTEL	-5.36
<b>INDICADOR INTERNACIONAL</b>	
DOW JONES	↑33,665.02
NASDAQ	↓13,104.90

<b>METALES</b>			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	32,000	36,500
	Centenario	39,000	44,300
	Plata onza libre	420	520

<b>VALOR UDI</b>	
Anterior	Actual
7.771502	7.771502

<b>CETES</b>	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.32
91 Días	11.35

<b>PRECIOS DEL PETRÓLEO</b>		
WTI		\$73.10 dólares por barril
BRENT		\$77.55 dólares por barril

<b>TIE 28</b>	
Anterior	Actual
11.5000	11.5000